

Allianzen aus der Sicht der Sicherheitsbehörden

Statement zum gegenwärtigen Stand und zu den künftigen Entwicklungen von Sicherheitskooperationen

(international)

Max-Peter Ratzel

- Terrorismus und Organisierte Kriminalität sind globale Herausforderungen
- Konsequenz: Engmaschiges Sicherheitsnetz gegen kriminelle Netzwerke: Je mehr Informationen man teilt, desto mehr Erkenntnisse erhält man.
- Die wichtige Fähigkeit des „alten Europa“ zur Bildung von Allianzen gilt es, im „neuen Europa“ sinnvoll einzusetzen.
- Sicherheit muss von der europäischen Ebene her gedacht und entwickelt werden.
- Wegen Ablehnung der EU-Verfassung in zwei MS wird das Den Haag-Programm (11/04) Entscheidungen der nächsten fünf Jahre beeinflussen:
- Kompetenzen und Möglichkeiten von Europol und Eurojust müssen voll genutzt werden.
- Gemeinsame Ermittlungsteams (Joint Investigation Teams, JIT) unter Einbeziehung von Europol und Eurojust sind ein neues und wichtiges Instrument zur TE- und OK-Bekämpfung.
- Die EU-Bedrohungsanalyse zur OK, Organised Crime Threat Assessment (OCTA), wird den Ressourceneinsatz verbessern und die abgestimmte Schwerpunktsetzung ermöglichen.
- Fachübergreifende Zusammenarbeit (inter agency approach) muss der Standard werden.
- Notwendigkeit des information-sharing zwischen Polizei und Nachrichtendiensten.
- Erfolge unterstreichen, dass eine vertrauensvolle Zusammenarbeit einen Mehrwert erzielt.
- Notwendigkeit zu einem integrierten Konzept auf EU-Ebene.
- Europol mit seinem einzigartigen Rechtsrahmen ist die Zentralstelle für integrierte operationelle wie strategische Kriminalitätsanalyse und Ermittlungsunterstützung.
- **Zusammenfassung:** Erfolgsgaranten für eine effektive Prävention und Repression ist ein effektives Management von Informationen und Erkenntnissen. Dieses muss auf der Grundlage abgestimmter Analysen erfolgen. Diese Analysen gilt es strategisch wie operativ, national wie international aufeinander abzustimmen und miteinander zu vernetzen.
- Eine Erfolg versprechende Basis für ein derart filigranes Netz der Zusammenarbeit ist ein partnerschaftliches Netz von Allianzen, in dem die Rechte aller gewahrt bleiben, ein jeder sich aber auch seiner Verpflichtungen bewusst ist.